

atau tanya jawab, dibandingkan dengan komunikasi antar pribadi (interpersonal). Di pondok pesantren Al-Bakriyah, santri yang berada di dalam kelas dikatakan sebagai kelompok yang relatif kecil, berbeda dengan kelompok besar. Individu-individu dalam kelompok kecil bersifat rasional sehingga setiap materi keilmuan yang disampaikan kepada santri akan ditanggapi secara kritis. Dalam situasi kelompok kecil ini, seorang kyai bisa mengubahnya menjadi komunikasi secara pribadi. Dalam situasi kelompok kecil, kyai Hamim sebagai seorang komunikator memperhatikan umpan balik santri, sehingga beliau dapat segera mengubah gaya komunikasi, dikala kyai Hamim mengetahui bahwa umpan balik dari santri bersifat negatif, situasi kelompok kecil berlangsung secara tatap muka, maka tanggapan santri dapat segera diketahui. Umpan balik yang diperlukan seorang kyai Hamim atau ustadz adalah yang bersifat verbal, karena komunikasinya ditunjukkan kepada kognisi santri. Jadi, permasalahannya mengerti atau tidak semuanya itu harus dinyatakan dengan kata-kata. Keuntungan bagi seorang kyai menggunakan komunikasi kelompok kecil dalam penyampaian materi terdapat kontak langsung secara pribadi, umpan balik secara langsung, suasana lingkungan komunikasi dapat diketahui, sehingga kyai dapat mengetahui tanggapan dan reaksi santri pada saat menyampaikan materi

ajarkan langsung oleh pengasuh pesantren setiap hari jam 07.00 sampai 07.45 Waktu Istiwa', setelah ashar, serta malam rabu.

- b. Mengingat waktu belajar yang sangat padat dan aturan yang menentukan santri tidak diizinkan untuk membawa telepon dan sejenis gadget, maka untuk meningkatkan wawasan santri mengenai kehidupan yang majmuk yang sedang berkembang dimasyarakat, maka ada komunikasi instruksional yang mewajibkan santri untuk mengikuti pengajaran tersebut, kehadiran, keaktifan, dan diperhitungkan sebagai faktor penilaian akhir masa belajar mengajar.

Dalam situasi seperti ini kyai Hamim khususnya Pesantren mengintruksikan para santri untuk mematuhi aturan yang telah dibuat dan diterapkan, sejatinya santri di ajarkan bahwa dalam kehidupan akan selalu ada aturan-aturan demi menjaga nilai serta norma yang membuat seimbangny kehidupan begitupula dalam bernegara santri memiliki status sebagai waga negara Indonesia dimana mereka harus mematuhi aturan-aturan yang berlaku demi tercapainya Sila Keempat yakni kerakyatan yang dipimpin oleh hikmat dalam kebijaksanaan, permusyawaratan dan perwakilan.

2. Representasi perilaku kyai sebagai komunikasi non verbal dalam proses pembentukan ideologi santri

Mengacu terhadap data yang telah peneliti paparkan di bab sebelumnya, proses pembentukan ideologi yang dilakukan oleh kyai Hamim terhadap santri putra juga menggunakan komunikasi non-verbal, kyai Hamim bukan hanya mengajarkan pelajaran agama yang berdasarkan kitab-kitab kuning namun beliau juga mempraktekkan keilmuan yang telah beliau sampaikan kepada santri dalam kehidupan sehari-harinya. Menurut kyai Hamim sebuah keilmuan tanpa ada praktek maka sama saja seperti ketas kosong, seperti pepatah arab yang sering kami dengar *Al ilmu bila Amalin kassajarin bila Stamarin* yang artinya ilmu yang tak diamalkan bagaikan pohon yang tak berbuah.

Praktek keilmuan yang beliau terapkan dalam kehidupannya diyakini oleh beliau sebagai sarana pendukung yang ampuh untuk memberikan pelajaran kepada santri sehingga santri dapat lebih mengerti implementasi keilmuan yang telah ia terima dari kyai Hamim. Disamping praktek keilmuan beliau juga menggunakan komunikasi spritual sebagai pendukung proses tranferisasi keilmuan yang beliau lakukan kepada santri dengan harapan agar Allah mempermudah para santri untuk menerima serta mempraktekkan ilmu yang telah mereka pelajari sebagaimana pepatah arab berkata *Al ilmu Nurun*

wa Nurullahi layukhdho liasi ilmu itu bagaikan cahaya dan cahaya Allah takan diberi kepada mereka yang berbuat maksiat.

Sebuah tingkah nyata yang beliau terapkan dalam kehidupan bertujuan untuk mendidik para santri, memberikan pandangan kepada santri akan implementasi keilmuan yang seharusnya sehingga santri dapat memaknai keilmuan yang telah disampaikan oleh kyai Hamim secara sempurna dari segi teori dan prakteknya.

B. Konfirmasi dengan Teori

Pada sub bab ini akan dibahas satu persatu temuan-temuan yang didapat dari lapangan. Pembahasan ini dengan cara mengkonfirmasi temuan yang didapat dilapangan dengan teori yang digunakan oleh peneliti. Hal ini dikarenakan di dalam penelitian kualitatif pada dasarnya adalah secara maksimal harus dapat menampilkan teori baru. Tetapi jika itu tidak dimungkinkan maka tindakan seorang peneliti adalah melakukan konfirmasi dengan teori yang telah ada.

Dalam penelitian Kyai dan Pembentukan Idiologi Santri di Pondok Pesantren Al-Bakriyah Lomaer Bangkalan ini, peneliti mengacu pada Teori Penetrasi Sosial.

Manusia adalah mahluk sosial dimana manusia tidak akan mampu bertahan hidup tanpa manusia lainnya dalam kata lain manusi memiliki ketergantungan antara sesamanya, dengan demikian manusia akan membuka dan membagi

Manusia atau individu hidup dalam suatu lingkungan yang dipenuhi oleh informasi. Tiap individu yang hidup akan memberikan tanggapan terhadap informasi yang ada, seperti informasi keagamaan yang disampaikan oleh kyai terhadap santrinya. Pemahaman individu terhadap informasi merupakan suatu hasil pembelajaran dalam berinteraksi di tengah lingkungannya, dengan cara menerapkan informasi yang telah diterima dan menjadikannya sebuah ideologi mendasar dalam menyikapi hal-hal disekitar mereka.

Ciri khas dari penetrasi sosial terletak pada keterbukaan manusia dalam proses memberikan informasi sentimental dan menerjemahkan informasi yang didapat kemudian meletakkan informasi tersebut pada ruang sentimennya sehingga mampu merubah pola pikir maupun pandangan sesuai dengan informasi yang telah didapatkan.

Proposisi paling mendasar dari penetrasi sosial adalah perilaku interaksi manusia yang dapat dibedakan karena ditampilkan lewat kedekatan hubungan. Kedekatan hubungan terhadap lingkungan mampu membentuk ikatan emosional yang kuat, maka hal ini dapat membangun pengungkapan diri dan dapat membangun hubungan. Ketika seseorang menjalin hubungan akrab, maka ia akan dengan mudahnya menunjukkan satu demi satu lapisan informasi dirinya sehingga akan lebih mudah menjangkau landasan mendasar prinsip diri lawannya dan menyisipkan informasi-informasi yang diinginkan oleh kyai terhadap

santrinya, alhasil kyai mampu mengarahkan dan menanamkan ideologi yang sesuai dengan harapan.

Dalam kehidupan pesantren keterbukaan santri dalam menerima informasi yang berada di lingkungan pesantren dapat di lihat dari perilaku santri tersebut, dimana ketika santri mulai menerima semua sistem aturan yang berlaku di pesantren dengan mengikuti dan mematuhi informasi tersebut maka informasi itu sudah berada pada lapisan terdalam dari diri santri itu, dan perilaku ini mencerminkan tingkat keberhasilan proses penanaman nilai serta norma yang dilakukan kyai terhadap santrinya.

2. Waktu sebagai penentu keberhasilan penetrasi sosial

Altman dan Taylor menyatakan bahwa sebuah penetrasi itu mengalami tingkatan demi tingkatan dalam kata lain penetrasi membutuhkan waktu untuk mencapai tingkat keberhasilan, di pondok pesantren Al-Bakriyah proses penetrasi tersebut dilakukan secara bertingkat dan tersistem hal ini dapat di lihat dari adanya pembagian jenjang keilmuan yang diterima santri melalui tingkat kelas yang mereka tempati serta tingkat kesukaran pelajaran yang ia terima dari kyai terlihat dari jenis kitab yang berbeda.

Beberapa tahapan yang terjadi dalam proses penanaman ideologi yang dilakukan kyai terhadap santri yaitu: Tahap pertama (*Orientation Stage*) merupakan lapisan kulit terluar dari kepribadian manusia adalah apa-apa yang terbuka bagi publik. Dalam tahap ini santri berada pada saat mereka

